

# POPULISMOS LATINOAMERICANOS DEL SIGLO XX

AYER



HOY



# EL SURGIMIENTO DE LOS POPULISMOS LATINOAMERICANOS

1. Contexto.



Proyecto político de la oligarquía del siglo XIX

2. Los gobiernos populistas compartieron algunas pautas comunes que los identifican, como las siguientes:

- El apoyo masivo de la clase media y obrera para ascender al poder.
- La aprobación de medidas sociales en apoyo a las clases populares, como las referidas a la seguridad social y al derecho al trabajo.
- El liderazgo ejercido por personajes carismáticos que captaban la atención de las masas, a quienes dedicaban discursos y proclamas.
- La aplicación de un proyecto económico orientado hacia el mercado interno y la industrialización por sustitución de importaciones, que sería conocido como modelo ISI.

# ALGUNOS GOBIERNOS POPULISTAS DE LATINOAMÉRICA.

1. Getulio Vargas (Brasil)

2. Juan Domingo Perón (Argentina)

3. Lázaro Cárdenas (México)



# 1.-GETULIO VARGAS Y EL “ESTADO NOVO” EN BRASIL

Getulio Vargas: 2 períodos 1930-1945 → Llega la poder mediante golpe de Estado.  
1950-1954 → llega al poder mediante votación popular.

Denominado como “padre de los trabajadores”.

Preocupado por calidad de vida y derechos laborales

2 visiones respecto a sus mandatos

Consenso respecto a lo económico: Avance en industrialización / énfasis en la industria siderúrgica

Gran parte de su gobierno fue dictatorial. Aplicó la censura a los medios de comunicación, represión a la oposición y control de sindicatos.

- Prescinde del parlamento y partidos políticos.
- Desconoce autonomía de gobiernos estatales.

**APOYADO POR LA ALIANZA POLI CLASISTA: BURGUESÍA, CLASE MEDIA Y OBREROS.**

## 2.- EL PERONISMO EN ARGENTINA (1946-1955)

Juan Domingo Perón: 1943 Militar a cargo de la SECRETARÍA DEL TRABAJO Y PREVISIÓN.



### 3.- LÁZARO CARDENAS EN MÉXICO ( 1934- 1940)

- Estado como mediador entre empresarios y obreros.
- Apoyo a demandas sociales obreras y reivindicaciones campesinas.
- Fomenta reivindicación sindical y movilización de sectores populares.
- Se pretendió cambiar la organización social mexicana y relación con capitales extranjeros.
- Concluye reformas que se habían impulsado con la Revolución mexicana (1910-1920)

Plan de reforma agraria: el Latifundio deja de ser un elemento significativo para la organización social.



Ejidos: parcelas explotadas por campesinos en comunidad. 47% en 1940

Fines de la década del 30  
México v/s compañías petroleras británicas y EEUU



Cárdenas nacionaliza empresas petroleras → Boicot